
Занятие №10. Морфология 

Род, число, падежи имен существительных 

 

Морфология – это раздел языкознания, который изучает грамматические 

свойства слова, а также слово как часть речи.   

Имя существительное – это самостоятельная часть речи, слова с общим 

значением предметности, отвечают на вопросы кто? что? 

Род имен существительных 

Существительные относятся к одному из трех родов:  

Мужскому (труд, алюминий, юноша, дядя),  

Женскому (работа, песня, доблесть, молодёжь),  

Среднему (дело, поле, счастье, собрание, знамя). 

 

Существительные общего рода – это одушевлённые существительные с 

окончанием –а, -я , которые могут называть как лицо женского пола, так и 

лицо мужского пола: Женя, Саша, ябеда, тихоня, неряха, жадина, соня, невежа, 

плакса, пьяница, коллега.  

Прилагательное, местоимение, глагол-сказуемое при  таком существительном 

употребляется в мужском роде, если речь идет о лице мужского пола,  или в 

женском роде, если речь идет о лице женского пола. 

Мой коллега Петр, моя коллега Света.   Она большая умница, он большой умница. 

Нам навстречу выбежал забияка. 

 

Некоторые существительные мужского рода, называющие лиц по профессии, 

должности, роду занятий, обозначают как лиц мужского, так и лиц женского 

пола: преподаватель Семёнов – преподаватель Семёнова, терапевт Соколов – 

терапевт Соколова, профессор Гладков – профессор Гладкова. 

 

Глагол-сказуемое в прошедшем времени при таком существительном-

подлежащем ставится в мужском роде, если речь идёт о мужчине, и в женском 

роде, если речь идёт о женщине.  Прилагательное с таким существительном 

употребляется в мужском роде:  

Оперировал больного известный хирург Иванов.  

Оперировал больного известный хирург Иванова. 

 

Несклоняемыми существительными называются те, которые имеют для всех 

падежей одну и ту же форму. Среди них имеются как имена нарицательные 

(жюри, кафе), как и имена собственные (Кюри, Гейне). 

Род несклоняемых имен существительных 

1) К    м.р. относятся сущ-ные, обозначающие лиц мужского пола: маэстро, 

рефери; названия животных и птиц: какаду,  пони; 

2) К   ж.р.  - сущ-ные, обозначающие лиц женского пола: мадам, леди; 

3) К    с.р. преимущественно относятся названия неодушевленных предметов: 

пальто, кино, метро. 

4) Род  несклоняемых заимствованных собственных существительных зависит 

от рода обобщающего их нарицательного слова: Баку – м.р. так как город м.р., 

Миссури – ж.р. так как река ж.р. 

 

 

 



 

5) Род сложносокращенных  несклоняемых существительных определяется по 

роду основного слова :  МГУ – м.р. Московский государственный университет. 

 

Запомните:  к мужскому роду относятся слова: пенальти (штрафной удар), 

торнадо (смерч), кофе, хинди (название языка); 

к жен. роду относятся слова: салями (колбаса), кольраби, брокколи (капуста), 

авеню.                               

Число имен существительных 

Имена существительные употребляются в единственном числе, когда речь идет об 

одном предмете (вещь, коллекция, колос, край, санаторий, стекло), и во 

множественном числе, когда имеется в виду несколько предметов (вещи, 

коллекции, колосья, края, санатории, стекла, ущелья). 

 

Некоторые имена существительные употребляются только в ед.числе 

1) собирательные: листва, молодежь, студенчество;  

2) отвлеченные: радость, белизна, дружба, нравственность; 

3)  вещественные: молоко, бензин, рожь,  

4) имена собственные: Урал, Волга. 

 

Некоторые имена существительные употребляются только во мн. числе: 

1) название  составных и парных предметов: сани, ножницы, брюки, ворота;  

2) отвлеченные: сутки, сумерки, будни, проводы;  

3) вещественные: духи, чернила, белила, дрожжи, щи, сливки;  

4) имена собственные: Афины, Гималаи, Сокольники. 

                                          

Падежи имён существительных 

Имена существительные изменяются по падежам, т.е. склоняются. У 

существительных одушевлённых всех трёх родов винительный падеж мн.числа 

совпадает с формой Р.п. (друзей, однокурсников, коней). 

У существительных неодушевленных В.п. совпадает с И.п. (горы, дубы, столы). 

 

Следует правильно употреблять: 

 

а) И.п. мн.ч.: директора’, доктора’, профессора’, сторожа’, катера’, кителя’, 

обшлага’, тополя’, округа’, ордера’, острова’, отпуска’, паспорта’, адреса’, сорта’, 

якоря’,  

агита’торы, бухга’лтеры, вы’боры, инжене’ры, инстру’кторы, то’рты, фро’нты, 

шофе’ры, реда’кторы, корре’кторы, ле’кторы, ора’торы, офице’ры, гербы’. 

 

б) Р.п. мн.ч.: апельси’ны – апельси’нов, помидо’ры –помидо’ров, грамм – 

гра’ммов, носки’ – носко’в, чулки’ – чуло’к, боти’нки – боти’нок, ме’тры – 

ме’тров, гекта’ры – гекта’ров, башки’ры – башки’р, цыга’не – цыган, ола’дьи – 

ола’дий, мандари’ны – манда’ринов, су’дьи – су’дей, про’тивень – про’тивней, 

блю’дца – блю’дец, я’блоки – я’блок, ко’льца – коле’ц, ру’жьё – ру’жей, 

полоте’нца – полоте’нец, запя’стья – запя’стий, места’ – мест, дела’ – дел, облака’ 

– облако’в, стёкла – стёкол, уще’лья – уще’лий. 

 

 

 



 

 

Одушевлённые – неодушевлённые имена существительные 

Если имя существительное обозначает живое существо, оно называется 

одушевленное. 

Если имя существительное обозначает неживой предмет или неживое существо, 

оно называется неодушевленное. 

Запомните: 

 Живое, но неодушевленное  (что?) Неживое, но одушевленное (кто?) 

1) совокупности живых существ: 

армия, толпа, народ, детвора, стая 

1) игрушки в виде человека: 

кукла, матрешка, неваляшка, робот 

2) растения, грибы: (собирать) лисички, 

мухомор 

2) фигуры некоторых игр: 

король, пешка, ферзь; туз, валет,  

 

 труп  

3) умершие: покойник, утопленник, 

мертвец 

 4) вымышленные существа: русалка, 

леший, домовой 

 

Вопросы на повторение и закрепление материала 

 

1. Какая часть речи называется существительным? 

2. Какие существительные называются существительными общего рода? 

3. В каком роде употребляется прилагательное, местоимение, глагол-сказуемое 

при существительном общего рода? 

4. В каком роде употребляется прилагательное, глагол-сказуемое при 

существительном,  называющем лиц по профессии, должности, роду занятий? 

5. Как определяется род несклоняемых существительных? 

6. Какие существительные употребляются только в единственном числе?  

7. Какие существительные употребляются только во множественном числе? 

8. Какие существительные, обозначающие неживое, являются одушевленными 

существительными? 

9. Какие существительные, обозначающие живое, является неодушевленными 

существительными? 
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Практическая работа. Род, число, падежи имен существительных 

 

1. К данным существительным подобрать прилагательные и глаголы в 

прошедшем времени, например: какао – горячее какао остывало. 

Шампунь, тюль, вермишель, картофель, рояль, полынь, доктор Степанова, 

депутат Носов, завуч Елена Сергеевна, вуаль, кенгуру, бра, пенсне, сопрано, депо, 

пианино, трико, метро, пони, фрау. 

АТС, МГУ, ООН, США,  

 

2. От данных существительных образовать форму множественного числа 

и поставить в родительном падеже. 

Инженер, шофёр, слесарь, токарь, диспетчер, якорь, директор, профессор, доктор, 

дно, горожанин, крестьянин, абрикос, помидор, мандарин, килограмм, семя, дело, 

место. 

 

3. Выпишите сначала неизменяемые имена существительные, затем 

изменяемые, подберите к ним  прилагательные. 

 

Пальто, кашне (шарф), кенгуру, метро, танго, какаду (род попугая), 

шимпанзе, Тбилиси (город в Грузии), визави (тот, кто находится 

напротив). 

 

     4. Выпишите сначала одушевлённые, а затем неодушевлённые имена 

существительные. Докажите, что вы сделали всё правильно. 

 

Неваляшка, погремушка, кукла; палец, ученик; ферзь, туз; мертвец, труп, 

покойник, утопленник; механизм, робот, луноход; домовой, русалка; 

народ, толпа, стая; ножницы, бумага, мальчик; астра, стрекоза 

 

        
 


